
內地現時的數字化發展一日千里，包括是
電商及物流等方面。沈建光指出，如果在內地
與香港 「兩邊跑」 就會很明顯感覺得到兩地的
差別，正如自己到上海與朋友聚餐，以前都需
要找一些好的餐廳，但現在想吃什麼好的東西
也能透過外賣平台點餐，然後送到朋友家一起
聚餐。

又或在香港 「打車」 與內地就有很大不同，
在內地可以習慣不帶錢包，因為全都是用電子支
付，但若在香港沒有帶一點現金，可能會感到十
分不便，因為計程車也是需要付現金。

但沈建光表示，疫情後他到訪新加坡，發現
新加坡有很多商店已接受電子支付，可以看到他
們的數字經濟發展在加快，其實全球都存在這個
趨勢，但香港很多商店仍是 「線下店」 ，故此香
港要發展數字經濟便需要迎合這個趨勢。事實
上，京東也在準備在香港發展電商業務，而京東
最大的優勢就是有京東快遞的配合，而且整個供
應鏈及儲倉物流都是數字化，可以大大提高效
率。

規管清晰吸引Web3企來港
另外，沈建光認為香港發展數字金融有很多

優勢的，例如內地禁止交易虛擬資產，但香港目
前卻可以交易，這對香港來說是一個很好的機
遇，而且香港可以作為內地的橋樑，在虛擬資產
的領域上可以先行先試，給內地更多的參考。

例如香港已有機構研究推出港元穩定幣，目
前正與金管局溝通，透過先導計劃或沙盒方式發
行穩定幣，若果最後成功了，做到風險可控的情

況，將會是內地的一個重要參考。
此外，香港Web3.0協會秘書長雷志斌也認

為，在Web2.0時代互聯網發揮了重要的作用，讓
內地居民的生活變得更方便，到了Web3.0的時
代，香港也有很多優勢可以發展數字經濟，例如
香港已有牌照的虛擬資產交易所，如OSL及
Hashkey等虛擬資產交易所已能像港交所一樣營
運，而且過去只有機構投資者能交易虛擬資產，
但現在散戶也可以參與，行業未來的發展空間很
大。

穩定幣條例料明年公布
另市場一直認為穩定幣在數字經濟中擔當

重要的角色，據了解香港已針對穩定幣進行第
二輪的諮詢，希望明年年中本港對於穩定幣的
規範條件都能公布，到時候就可以讓穩定幣參
與者在香港發行穩定幣。這對公司和交易所來
說，顯然是個好消息，因為香港自今年6月正式
啟動虛擬資產牌照制度後己吸引大量的Web3.0
產業前來。

雷志斌表示，目前特區政府也在計劃發行穩
定幣，這將會是連接數字經濟與實體經濟的最有
效橋樑。因為香港要發展數字經濟就必需要有
Web3.0的基礎設施，讓實體經濟中的衣食住行所
產生有價值的數字資產，可以在平台上流轉，要
達到這個目的就必需有合規又安全的交易所，而
穩定幣將會起了至關重要的作用，若缺乏這兩大
條件，任何一個數字經濟都非常難以起飛的。如
果香港能夠在數字經濟這方面走得非常快，將會
是區內一個數字資產交易的重要平台。

港積極推動數字經濟 發展空間大
加速電子支付應用 建設虛擬資產市場

大公報記者

許臨、周寶森（文）

林良堅（圖）

國家支持香港發展成
為國際創新科技中心，香
港早已 「蓄勢待發」 開啟
數字經濟發展的新篇章，
在 「數字經濟 智驅未來」
圓桌論壇環節，京東集團
首席經濟學家沈建光表
示，香港憑藉本身的獨特
優勢，同時需要加速電子
支付等數字化的應用，再
配合虛擬資產市場的發
展，未來在數字經濟領域
將會有很大的發展空間。

嘉賓言論重點
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善用AI大數據 提升服務業效益
京東集團首席經濟學家沈建光在談到人工智

能（AI）應用時認為，最核心要點是能夠做到最
小投入，得到最高效益，達至降低成本，提高效
率。譬如說，面向農村的普惠金融服務。大型金
融機構面向養雞、養豬的小農戶提供授信，現
時或需要派員農村進行調查，了解申請貸款對象
的條件。不過，通過金融科技，大數據分析、人
工智能分析，金融機構毋須再派出人員到農
村，而是通過小農戶的數據，過去行為紀錄等
等，再決定是否提供貸款。換言之，由機器人決
定。

再舉例說，人工智能製造，反向定製，聚集
群眾對某些產品的偏好，某些產品功能的偏好，

對產品銷售價格的要求。廠家利用大數據分析，
從而決定生產什麼產品。這樣一來，廠家便可以
用最低的成本，生產價格廉宜，又符合到消費者
期望的商品，又能夠最短時間推出市場，並同時
降低庫存費、設計費。由此可見，當數據經過被
加工、被使用、被交易，廠家生產消費者想要的
商品。

香港Web3.0協會秘書長雷志斌補充稱，數據
的價值視乎引導出來的價值。簡單例子，網上廣
告推送，若果沒有用戶數據資料，推送成本可能
將會更高。當有個人數據資料，便可以找到特定
用戶，廣告推送的成本便降低，這就是數據所產
生的價值。

數字技術強化分析 防金融風險
中大（深圳）高等金融研究院政策與事件研

究所所長肖耿表示，Web3.0技術應該要解決現實
生活問題，生活中的痛點。內地房企接連發生債
務違約事件，如果投資者使用數字技術，有可能
避免遇到內地房企美元債爆雷問題。總括而言，
數字技術是控制風險的工具。

尚乘集團副總裁、尚乘國際首席執行官馮正
可直言，投資者在買入內地房企的美元債前，曾
經對發債公司進行調研，可是部分內地房企存在
數據隱藏問題，把負債轉至資產負債表以外，當
發生債務問題時，所有債務便聚集起來。故此，
現時利用人工智能技術、大數據、Web 3.0技術

是有助於穿透整個企業情況。
京東集團首席經濟學家沈建光稱，內地房企

過去在境外發行美元債，獲得國際投資者歡迎，
主要是他們對內地房企的風險計算存在誤區。

解決數字產權糾紛 監管需優化
中大（深圳）高等金融研究院政策與事件研

究所所長肖耿稱，Web3.0數據產權很難界定，而
因為產權界定是複雜的事情，所以數據交易也是
很複雜的事情。故此，數據交易過程很可能會出
現爭議。當交易發生糾紛時，交易雙方如何解決
爭議呢？在傳統實體經濟，爭議雙方可以通過法
庭去處理。在數據經濟下，法庭不一定能夠發揮

到糾紛處理的作用。最關鍵的是監管，通過監管
達至公平。

肖耿認為，現時數據交易在網絡世界發生，
但交易發生地在哪裏？在中國內地、中國香港，
抑或在美國？所以，面對數據監管時，最重要是
改變傳統屬地監管概念，轉為針對市場主體進行
監管。

建灣區數字平台 促進不同場景互動
中大（深圳）高等金融研究院政策與事件研

究所所長肖耿認同，香港要成為全球數字資產城
市其實有很大的優勢，但香港需要與大灣區其他
城市融合，首先數據不能「孤立」，但這需要過程
去構建平台，可以根據不同的場景進行互動使用
數據，然後透過監管達到公平的局面。此外，大
灣區有很多優質的企業，香港可協助他們接觸國
際資本市場，發揮聯繫人角色。

尚乘集團副總裁、尚乘國際首席執行官馮正
可則表示，數字經濟要長遠發展就必需要有科技
創新，但香港在科技創新方面只屬剛起步，不過
卻在快速發展，如連續數年舉辦的金融科技周能

大力推動Web3.0的生態發展。不過，在發展的過
程中必需要相關人才，特別是金融科技的人才，
香港多家大學已舉辦了相關的課程，如理大及科
大等，希望能培育多一些這方面的人才。

證監會昨日宣布香港擬推出中國國
債期貨合約，而港交所（00388）會負
責進行相關的準備工作，包括建議修改
相關規則。港交所其後公布，待監管機
構批准後，將推出中國國債期貨，推出
日期和更多細節將適時公布。

證監會行政總裁梁鳳儀表示，繼推
出互換通和MSCI中國A50互聯互通指數
期貨合約後，中國國債期貨合約將上
市，為海外投資者增加對沖內地資產風
險的工具，是將香港打造成為領先風險
管理中心的重要里程碑，特別是對於用
作對沖以內地資產為基礎的股票和固定
收益產品。事實上，證監會和中證監已

就跨境衍生品，建立緊密監管合作安
排，包括分享監察信息和提供法規執行
協助，將有助維護市場廉潔，並有利更
好評估和促進中國國債期貨合約的長遠
發展。

港交所集團行政總裁歐冠昇表示，
香港推出國債期貨可豐富港交所的中國
相關風險管理及定息產品組合，為國際
投資者提供更多選擇與機遇。而且，國
債期貨有助提升市場流動性，進一步支
持香港市場人民幣產品生態圈的發展，
鞏固香港作為全球領先離岸人民幣樞紐
的地位。

就本港市場擬推出中國國債期貨合

約，渣打香港及大灣區金融市場部主管
曾繼志表示，除了可讓更多國際投資者
參與境內國債市場，促進內地債券市場
及人民幣國際化發展外，亦豐富了本港
人民幣計價產品及離岸人幣債市發展模
式，進一步鞏固香港作為國際金融中心
的地位。早前，渣打中國已成為內地首
家獲准參與國債期貨交易的在華外資銀
行，並將繼續協助各地投資者參與內地
資本市場，支持內地開放金融市場的發
展。

滙豐資本市場及證券服務香港區主
管石元良指，香港市場推出中國國債期
貨合約，境外投資者可藉此利用期貨產

品管理內地債券利率風險，乃本港作為
離岸風險管理中心的又一重要里程碑。
繼早前互換通正式開通，國債期貨的推
出有助豐富人民幣風險管理產品，並為
投資者提供對沖人民幣債券利率風險的
有效工具。

中證監︰健全離岸人幣生態
就香港推出國債期貨，中國證監會

有關部門負責人表示支持，此舉有利於
進一步豐富境外投資者的風險管理工
具，健全離岸人民幣產品生態，促進兩
地市場協同發展。

中國證監會有關部門負責人進一步

說，兩地將加強市場監測分析、數據
信息共享和監管執法協作，打擊各類
跨境違法違規行為，切實保護投資者
合法權益，共同維護兩地市場安全平
穩運行。

國債期貨將在港上市 提升風險管理中心地位

京東集團首席經濟學家沈建光

•香港可以交易虛擬資產，這是一個很好
的機遇，而且香港可以作為內地的橋
樑，在虛擬資產領域上可以先行先試，
給內地更多的參考。

香港Web3.0協會秘書長雷志斌

•目前特區政府也在計劃發行穩定幣，這
將會是連接數字經濟與實體經濟的最有
效橋樑。

中大（深圳）高等金融研究院政策與事件
研究所所長肖耿

•香港要與大灣區其他城市融合，需要構
建數據平台，可以根據不同的場景進行
互動數據使用。

尚乘集團副總裁、
尚乘國際首席執行官馮正可

•數字經濟要長遠發展就必需要有科技創
新，但香港在科技創新方面只屬剛起
步，不過卻在快速發展。

▲港交所表示待監管機構批准後，將推出
國債期貨，推出日期和細節將適時公布。

▼

沈
建
光
（
左
）
和
肖
耿

（
右
）
均
表
示
，
通
過
數
字

技
術
或
可
規
避
內
房
風
險
。

▼

馮
正
可
（
右
）
表
示
，

本
港
應
積
極
培
育
金
融
科

技
人
才
。
圖
左
為
雷
志
斌
。

▲左起︰香港Web3.0協會秘書長雷志斌；尚乘集團副總裁、尚乘國際首席執行官馮正可；京東集團首席經濟學
家沈建光；中大（深圳）高等金融研究院政策與事件研究所所長肖耿，昨日在 「數字經濟 智驅未來」 圓桌論壇
環節上，探討本港在發展數字經濟的前景。


